

# La caída de Bin Laden

El Gobierno norteamericano logró atrapar al hombre sindicado como el culpable del mayor atentado terrorista en la historia de los EEUU, Osama Bin Laden. La operación, que terminó con su muerte, muestra las distintas estrategias antiterroristas y un combate no previsto: el de las imágenes.

Por  
**RICARDO REÁTEGUI**

Una imagen recorrió el mundo la mañana del 11 de septiembre del 2001: las Torres Gemelas del World Trade Center de Nueva York, el emblema del poder económico en el país más poderoso del mundo, lucían en llamas y semidestruidas. Dos aviones se habían estrellado en los pisos superiores de los rascacielos y, a pocos minutos del impacto, ambas torres se derrumbaron. Fue un golpe enorme para los EEUU, un país que se jactaba de su sistema de seguridad inexpugnable.

Aquel día, el entonces presidente, George W. Bush, compartía su tiempo con niños de una escuela primaria en Florida, cuando uno de sus asesores le contó al oído lo sucedido en Nueva York. La imagen de Bush congelado ante la noticia dio también la vuelta al mundo.

Se supo, luego de confirmar la hipótesis de un atentado te-

rrorista, que el culpable había sido un grupo extremista islámico que ya había lanzado ataques contra los estadounidenses. Su nombre era Al Qaeda, y la cabeza era el ingeniero saudí Osama Bin Laden.

**LOS MALOS.** Para el presidente Bush, el nombre Bin Laden no era nuevo. De hecho, la familia Bush (que ha dado dos presidentes a los EEUU) tenía relaciones comerciales con algunos de sus hermanos y con su padre, el multimillonario yemení Muhammad bin Awad bin Laden, propietario de una poderosa empresa constructora en Arabia Saudí. Osama tuvo una vida y educación privilegiadas. Ya en la universidad Rey Abdul Aziz de Yeddah, conoció a algunos profesores y compañeros de clases que formaban parte de grupos islamistas conservadores con los que simpatizó rápidamente. No obstante, no es hasta 1979, año en que la Unión Soviética invade Afganistán, que Bin Laden decide tomar las armas y unirse a la mili-

“No podría pensarse que la muerte ocurrida en una refriega o un enfrentamiento militar es hacer justicia”.

**JOSÉ BURNEO**  
Internacionalista  
y docente del  
Departamento  
de Derecho.



cia anticomunista afgana que, paradójicamente, tuvo el apoyo entusiasta de la CIA.

Victorioso tras echar a los soviéticos, regresó a territorio saudí, donde, al ver que no se le dio el reconocimiento que él hubiese querido, radicalizó su postura. Finalmente, rom-

pe con su Gobierno cuando se enteró de los acuerdos que se estaban cerrando con los estadounidenses, como permitir la presencia de militares de este país en territorio árabe. A inicios de 1990, Bin Laden llamó a la lucha contra los EEUU e Israel y, en 1998, lanza una *fatwa* (edicto islámico) en la que le declara la guerra al país del norte.

“Hay quienes ponen en duda el hecho de que él haya sido un gran combatiente y jefe”, explica Iván Hinojosa, historiador y docente del Departamento de Humanidades. “Lo interesante es la figura que se va construyendo alrededor de él y cómo la gente lo ve. Por ejemplo, él busca proyectar una imagen de ascetismo, como si siempre estuviera viviendo entre las cuevas y sin comodidades, lo que nos remite a la imagen de un profeta, la antítesis del jeque”, describe Hinojosa. “La manera en que se le encuentra después, en una mansión en un acomodado barrio pakistaní, va en contra de esta imagen que quiso dar”, agrega.

Al Qaeda significa “La Base” y proviene del nombre del refugio construido en las montañas por la gente de Bin Laden para recibir a los combatientes durante las luchas anticomunistas en Afganistán. “A pesar de ser árabes, se sentían unidos a los afganos por su visión religiosa. Esto los llevó a enfrentarse juntos a la invasión soviética. Los unía, además, la convicción de que era necesaria una defensa armada y radical de la fe islámica”, explica Hinojosa. “No necesitaban una estructura partidaria, pues Al Qaeda no funciona de manera tradicional, con un núcleo central, sino con una mínima coordinación entre los distintos grupos que la forman”, explica.

Al respecto, el internacionalista Farid Kahhat aclara que “Al Qaeda funciona como una franquicia, con cuatro o cinco grupos independientes entre sí. Formalmente, Bin Laden estaba al mando del grupo que está entre Afganistán y Pakistán”. Así, después del 11 de septiembre varios de los atentados so-

## Los atentados de Al Qaeda en los últimos tiempos



### 26 DE FEBRERO DE 1993

El World Trade Center de New York sufre un atentado con una camioneta bomba. Mueren seis personas. El nombre de Osama Bin Laden suena por primera vez relacionado con este crimen.



### 7 DE AGOSTO DE 1998

224 personas mueren en distintos atentados a las embajadas estadounidenses en Nairobi, Kenia y Dar es Salaam, Tanzania. Poco después, el presidente Bill Clinton denomina a Bin Laden “el mayor enemigo de EEUU”.



### 11 DE SEPTIEMBRE DEL 2001

19 terroristas secuestran cuatro aviones de línea y los estrellan contra el World Trade Center, en Nueva York, y contra las instalaciones del Pentágono. El último avión se estrella en Pensilvania. Mueren cerca de 3 mil personas.



MILENA GOLTE

bre objetivos estadounidenses son reivindicados por grupos asociados a Al Qaeda.

Pocos días después del atentado, Bush lanza una amenaza: “Buscaremos a Bin Laden vivo o muerto”. La cacería había comenzado.

#### LA INVASIÓN A AFGANISTÁN.

No pasó mucho tiempo hasta que los ejércitos de EEUU y sus aliados europeos llegaron al territorio afgano con la intención de hacer lo que sea necesario para acabar con Bin Laden y el régimen político que lo protegía, el talibán. La estrategia no era muy sutil e incluía bombardeos a las zonas en las que se sospechaba podría estar escondido el líder de Al Qaeda.

En diciembre de ese año, después del asedio norteamericano, se llegó a la conclusión de que era altamente probable que Bin Laden estuviese muerto como producto de los bombardeos; sin embargo, no había una prueba fehaciente de ello. Se especuló mucho sobre él, se dijo que había huido de Afganistán. Para alimentar el mito, de vez en cuando, lograba propalar algunos videos y audios en los que mandaba mensajes a favor de la guerra contra EEUU. Pudimos ver, a través de estas imágenes, cómo iba cambiando la apariencia del enemigo público número uno de los EEUU mientras escapaba de las fuerzas aliadas. Mientras tanto, Al Qaeda realizó atentados en varios lugares del mundo.

Bush fue reelegido presidente y prometió seguir buscando a Bin Laden. Aunque las bajas humanas fueron enormes y las pérdidas económicas millonarias, toda búsqueda fue infructuosa. Llegado el fin del segundo mandato de Bush y con el cambio de gobierno, la estrategia también cambió: se replegó a las fuerzas militares y se priorizó el trabajo de inteligencia.

#### OBAMA KILLED OSAMA.

En agosto del 2010, las pesquisas llevaron a los agentes de la CIA desplegados en el frente afgano-pakistaní a un sujeto que vivía en un barrio residencial en Abbottabad, en las cercanías de Islamabad, la capital de Pakistán. Este hombre era el emisario de Bin Laden, quien hacía llegar la correspondencia, audios y videos a los jefes de Al



#### 23 DE ENERO DEL 2002

Daniel Pearl, periodista del *The Wall Street Journal*, fue secuestrado con la intención de intercambiarlo por presos de Al Qaeda, pero EEUU no acepta. Un mes después, se hizo circular un video en el que se muestra la decapitación de Pearl.



#### 11 DE MARZO DEL 2004

Al menos doce mochilas bomba estallan simultáneamente en trenes de Madrid. Mueren 191 personas y 2 mil resultan heridas. Al Qaeda indica que el atentado es una venganza ante la participación española en la invasión a Irak.



#### 7 DE JULIO DEL 2005

Cuatro militantes suicidas matan a 52 personas en ataques a tres trenes subterráneos y un autobús en Londres. El número dos de Al Qaeda, Ayman al Zawahiri, dice que el ataque fue para golpear la “arrogancia británica”.



## INFORME: EEUU Y AL QAEDA

» Qaeda; una misión vital para la organización.

Casi ocho meses después de hacer el seguimiento y las confirmaciones necesarias, el presidente Barack Obama dio el orden de atacar. EEUU envió a sus veinte mejores hombres, las fuerzas de élite SEAL, quienes en 40 minutos resolvieron la situación: asesinaron a Bin Laden, comprobaron su identidad y se retiraron rápidamente. Solo después de esto las autoridades pakistaníes fueron comunicadas de la situación. Finalmente, para evitar cualquier tipo de culto posterior sobre el cuerpo de Bin Laden, este fue arrojado al mar.

“En principio, esto es una agresión al Estado de Pakistán pues, al parecer, han ingresado tropas regulares a su territorio sin su permiso”, comenta el doctor José Burneo, internacionalista del Departamento de Derecho. “La relación entre las naciones y el marco jurídico que las ordena es la Carta de las Naciones Unidas que establece como uno de sus objetivos centrales la conservación, promoción y defensa de la paz”, explica Burneo. “En ese sentido, el monopolio del uso de la fuerza internacional lo tiene la ONU a través de su Consejo de Seguridad y pro-

híbe el uso de la fuerza o la amenaza de usarla por parte de los estados miembros, salvo en el ejercicio de la autodefensa”, precisa el doctor Burneo. Amparado en este derecho, EEUU inicia sus acciones en Afganistán, “sin embargo, cualquier Estado que va a atacar un país extranjero haría mal en decir que va a aplicar la fuerza en legítima defensa diez años después de la agresión, amparándose en el artículo 51 de la Carta de Naciones Unidas”, recalca.

Hoy, una nueva imagen recorre los medios y las redes sociales: el presidente Barack Obama, rodeado de su equipo más cercano, sigue, desde la Sala de Crisis de la Casa Blanca, cada uno de los movimientos del comando SEAL. Sus rostros ansiosos se han convertido en la imagen emblemática de este hecho histórico; así como la frase “Se ha hecho justicia”, que dijo Obama en su mensaje a la nación.

“Ni en justicia nacional ni internacional podría pensarse que la muerte ocurrida en una refriega o un enfrentamiento militar es hacer justicia”, opina, al respecto, el doctor Burneo. “La frase tiene un sentido más bien político. El hecho de que las fuerzas del orden de un Estado enfrenten a un delincuente no significa que deban darle muerte”, explica. El Gobierno estadounidense afirmó, a través del asesor de contrainsurgencia, John Brennan, que Bin Laden estaba armado y que utilizó a una de sus esposas como escudo, y que la única salida era dispararle a matar. Eso fue lo que hicieron.

Después de confirmar la identidad del cadáver, el cuerpo fue sacado de territorio pakistaní y se “sepultó en el mar”. El hecho ha sido ampliamente cuestionado. “La idea era evitar que se le mitifique y que su sepultura se convirtiese en un lugar de peregrinaje. Por esta misma razón, se han generado tantas dudas en la Casa Blanca ante la posible divulgación de imágenes del cadáver de Bin Laden, que podrían terminar convirtiéndose en íconos”, comenta sobre esta estrategia Iván Hinojosa. Sin duda, estamos en un mundo de imágenes y, en este campo, el combate continúa. ■

## enfoco

**FARID KAHHAT**  
Internacionalista y docente  
del Departamento de CCSS.

“EEUU va a tener que aprender a vivir sin un enemigo”

Farid Kahhat es un reconocido internacionalista que ha seguido de cerca los conflictos entre EEUU y Oriente. Desde México, responde algunas preguntas de *PuntoEdu*.

**¿Cómo queda Al Qaeda después de lo sucedido con su líder?**

Se puede decir que Al Qaeda es, a estas alturas, una franquicia formada por cuatro o cinco organizaciones independientes entre sí. Al Qaeda en el Magreb y en Mesopotamia son dos ramas independientes de la organización que, básicamente, han sido derrotadas. La única que queda, digamos a la ofensiva, pero solo en Yemen, se ubica en la Península Arábiga y es la que probablemente cuente con el líder más peligroso de todos. Salvo esa rama, Al Qaeda es una fuerza claramente en declive y a la defensiva.

**¿Está sustentado el temor ante una posible represalia de Al Qaeda?**

Algunos plantean que Al Qaeda trataría de dar un golpe mayúsculo en represalia. El punto es que nunca dejaron de intentarlo. No es que hayan tratado de contenerse y solo ahora, en represalia por la muerte de Bin Laden, piensen atacar. Si hubiesen podido realizar atentados como el de Nueva York, Londres o Madrid los habrían hecho. Yo esperaré ataques de menor envergadura contra blancos tanto militares como civiles, cosa que sí ha logrado hacer Al Qaeda en años recientes y que, si bien son atentados traumáticos, no se puede comparar con el 11 de septiembre.

**Derrotado Bin Laden, ¿quién será el nuevo enemigo de los EEUU?**

EEUU va a tener que aprender a vivir sin una amenaza existencial y global como fue la Unión Soviética. El al-



ARCHIVO PUCP

to mando de seguridad no ha querido aceptar ese hecho por temor a que se reduzcan sus prerrogativas y su presupuesto. En el caso de Al Qaeda, el líder más amenazante no es Ayman al-Zawahiri, sino Anwar al-Awlaki, uno de los líderes de Al Qaeda en la Península Arábiga que es ciudadano estadounidense y que ha sido muy activo en el trabajo de reclutar a nuevos miembros para futuros atentados.

**¿Qué implicancias podría tener la manera en la que se trató el cuerpo de Bin Laden?**

Cuando se sostiene que Bin Laden ofreció resistencia, uno se pregunta qué tanta resistencia podría ofrecer un hombre de 54 años, enfermo, ante un comando de élite formado por los mejores hombres de la más grande potencia mundial y armados hasta los dientes. En realidad, parece que el propósito era entrar y matar a Bin Laden para luego deshacerse del cuerpo. Esto no es una decisión que se haya tomado a última hora, el propio Obama dice

que esta operación se ha venido planeando desde agosto del año pasado. Nada fue librado al azar, el asesinato fue deliberado. Ellos no querían que el cuerpo de Bin Laden se convirtiera en un objeto de culto o peregrinaje.

**Con un Bin Laden vivo, ¿el proceso hubiera sido más complicado?**

Muy probablemente lo hubieran juzgado en tribunales sin rostro en Guantánamo, con lo cual se hubiesen suscitado dudas sobre la legalidad del proceso. Además, cabía la posibilidad de actos de represalia durante el proceso e, incluso, intentos de secuestro para lograr un canje. No quisieron correr ningún riesgo y decidieron por lo más simple. Según la mirada de los EEUU, si esto va a inflamar los ánimos en los militantes de Al Qaeda, teniendo en cuenta que de cualquier manera ellos ya tienen sus ánimos exacerbados, termina siendo igual haber matado a Bin Laden que haber desaparecido su cuerpo.

## lafrase



**“Durante más de dos décadas, Bin Laden (...) ha seguido planeando ataques contra nuestro país y nuestros amigos y aliados. La muerte de Bin Laden marca el logro más significativo hasta la fecha en el esfuerzo de nuestra nación para derrotar a Al Qaeda”.**

Palabras del presidente Barack Obama sobre Osama Bin Laden. Washington, 1 de mayo del 2011

»

FUENTE: CLARIN.COM



**11 DE ABRIL DEL 2007**

En un atentado suicida masivo, mueren 33 personas en el centro de Argel, el primero de los grandes ataques con bombas en la capital argelina en más de una década. Los atentados son reivindicados por la rama “Organización Al Qaeda en el Magreb Islámico”.



**25 DE DICIEMBRE DEL 2009**

El nigeriano Umar Farouk Abdulmutallab es acusado de intentar volar un avión de pasajeros con destino a Estados Unidos. La rama “Al Qaeda en la Península Arábiga”, con base en Yemen, se adjudica el fallido atentado.



**28 DE ABRIL DEL 2011**

Una bomba mata a 15 personas, entre ellas, diez extranjeros, en la ciudad marroquí de Marrakech. Algunos medios afirman que el ataque podría adjudicarse a Al Qaeda.